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Remarcó la 
importancia del 
trabajo conjunto de 
los diversos equipos 
de la Intendencia para 
dar respuestas a los 
planteos de la gente y 
ganarse la confianza 
de vecinas y vecinos. 
"Hay que seguir y 
seguir por este camino 
para construir juntos 
una Montevideo mejor 
para todos y todas", 
señaló.

La Secretaria General de la Intendencia de Monte-
video, Olga Otegui, destacó que en estos dos años 
de gestión la comuna ha venido consolidando una 

forma de trabajo que hoy los vecinos y vecinas ya identi-
fican y aprueban. “La impronta que Carolina quiso definir 
en esta administración, es que el equipo de gobierno ten-
ga una gran mirada transversal de todos los temas. Y allí 
radicó el cambio principal, hay una cultura institucional 
muy fuerte”, señaló la jerarca al Semanario ABC.

Destacó que “se está logrando una transversalidad ins-
titucional y temática” que resultó determinante para los 
logros alcanzados a lo largo de estos dos años de ges-
tión. Además, consideró determinante la cercanía con la 
gente como un espaldarazo fundamental “para ganarse 
la confianza de vecinos y vecinas, y hacerlos partícipes 
de la búsqueda de soluciones para crear la Montevideo 
que todos y todas queremos”.

La secretaria general de la IM realizó su evaluación final 
del segundo año de gestión y se refirió también a la tras-
cendencia del programa Montevideo más Verde, “un plan 
para transformar y valorizar nuestra ciudad mediante 
un conjunto de estrategias innovadoras que promueven 
nuevas acciones ambientales para mejorar la calidad de 
vida de montevideanos y montevideanas”.

Sorteo "Plan Laboral ABC". Junio, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM.

“Se ha consolidado
una forma de trabajo
junto a vecinos y vecinas”

OLGA OTEGUI, SECRETARIA GENERAL DE LA INTENDENCIA

Finalmente dejó planteados los objetivos para 2023 y 
destacó la participación de los funcionarios y funciona-
rias de la comuna como protagonistas centrales de los 
logros alcanzados.

Usted destaca la importancia de la transversalidad, 
¿cómo se explica en la práctica esa organización?

Cuando miramos un tema no lo hacemos como si fuera 
algo aislado, sino con todo lo que implica. Si hablamos 
de salud, por ejemplo, contemplamos que salud es am-
biente, cultura, desarrollo económico, mirada de género, 
etcétera.

Para lograr ese enfoque necesitamos esa transversali-
dad y creo que lo estamos alcanzando; es un logro muy 
importante que va a trascender a esta administración 
porque los funcionarios y funcionarios vieron los resulta-
dos y se apropiaron de esta forma de trabajo.

La gestión arrancó con el Plan ABC desde un enfoque 
social por la pandemia, ¿cómo ha ido avanzando ese 
programa?

Cuando pensamos el programa ABC antes de asumir, lo 

concebimos como parte de un año de trabajo hasta lo-
grar vencer esa coyuntura muy dura que era producto de 
la pandemia y que tuvo consecuencias muy serias y las 
va a seguir teniendo.

Si bien eran consecuencias vinculadas a lo social, tam-
bién tenía que ver con el tema de género, de territorio, 
de vivienda, y la realidad nos demostró que el ABC debía 
continuar un año más, y ahora pensamos que tiene que 
seguir siempre, año a año con otra mirada.

Tal vez el tema de la pandemia ya no sea fuerte, aunque 
debemos seguir cuidándonos, pero ya pudimos darle un 
giro y encarar el Plan ABC Cultura + Deportes y es hacia 
donde estamos yendo.

¿El trabajo fue uno de los ejes fundamentales de ese 
plan?

Así fue y es, producto de la situación económica del país, 
uno de los ejes fundamentales de nuestro accionar dia-
rio.

Por ese objetivo definimos varias líneas de generación de 
trabajo y con diferentes vínculos, como licitaciones, con-
venios, ferias de emprendedores, contratación de coope-



Peatonal barrial en el Barrio Sur. Mayo, 2022. Foto: IM

rativas, diría que estamos en el orden de más de 8.000 
puestos de trabajo.

Ese es un aporte fundamental para la realidad de hoy y 
seguimos apostando a más ABC Trabajo; ya van dos con-
vocatorias a jóvenes estudiantes que también comenzó 
por un año y se decidió continuarlo un año más y va a 
seguir. 

Hablar de trabajo es también hablar de formación, de 
capacitación, de tener conocimientos de los derechos 
laborales, y así es que esto fue lo primero que se puso en 
práctica en los trabajadores ABC, en los jornales solida-
rios y en otros.

El otro programa central es sin dudas Montevideo Más 
Verde.

Es una nueva manera de concebir el medioambiente. Esa 
es nuestra línea y gran objetivo. Queremos un Montevi-
deo más Verde desde una mirada amplia, que sea amiga-
ble con el ambiente, pero también socialmente más jus-
to, más igualitario, con más deporte y cultura; también 
que todos seamos agentes ambientales y nos sintamos 
parte de la solución. El ejemplo más claro es utilizar el 
092 250 260 para que cualquier vecino o vecina pueda 
inmediatamente interactuar con la Intendencia, ya sea 
para hacer una denuncia o para pedir una solución como 
puede ser un bolsón. Todos los funcionarios de la IM so-
mos parte de ella, pero también todos los montevideanos 
y montevideanas.

¿Cuánto incidió en todo esto la cercanía con vecinos y 
vecinas?

La cercanía se conquistó porque nos comprometemos a 
dar respuestas. La gente se acerca porque sabe que va 
a encontrar respuestas. Si uno propone un intercambio, 
pero la gente no ve que se solucionan sus planteos, inme-
diatamente se desestimula o no usa más la herramienta.
Eso es lo que tratamos de asegurar al definir cualquier lí-
nea de acción: saber que vamos a poder dar las respues-
tas correctas. Nos podemos equivocar y por eso conti-
nuamente medimos.

¿Qué se busca con la medición continua de los resul-
tados?

Esa medición nos da elementos para corregir el tiempo 
de respuesta o la forma en que la ejecutamos. Por eso el 
método es medir, corregir y volver a implementar la línea 
mejorando o aplicando alternativas.

¿Cómo se consigue transmitir el mensaje de la trans-
versalidad?

Con presencialidad en el territorio. Los directores están 
todos los días presentes en distintos lados. Donde los 

vecinos y vecinas necesitan, allí van muchos funciona-
rios y directores que están presentes para escuchar, dar 
respuesta y volver con la solución lo más rápido posible.

Buscar la transversalidad que se logra con diálogo conti-
nuo. Cuando llegamos a un lugar no es para ver una sola 
cosa, por ejemplo hacer poda, o corregir una parada o 
inspeccionar un boliche bailable: lo que necesitamos es 
contar con un equipo que sea capaz de mirar toda la rea-
lidad en su conjunto: las veredas, las cunetas, la ilumi-
nación, el arbolado, ese equipo está corrigiendo todo y 
eso es eficiencia, respuesta rápida, trabajo en equipo y 
-sobre todo- respuesta inmediata a los vecinos.

Es verdad que cuesta, pero se logra sentándose en una 
mesa y buscando soluciones a través del diálogo perma-
nente.

¿El rechazo de la oposición en la Junta Departamental 
al crédito del BID frenó el avance del Montevideo más 
Verde?

Lo que sucedió fue que la oposición dentro de la Junta 
no logró comprender el concepto que estábamos plan-
teando en el proyecto. Es un concepto que se debe usar 
cuando se mira una ciudad desde un punto de vista am-
biental, que no se limita al agua, el suelo, el saneamiento 
o la limpieza.

Se mira en su totalidad y eso no se logró comprender; la 
consecuencia fue que no nos otorgaron un préstamo por 
falta de votos. Pero lo que hicimos fue salir inmediata-
mente a buscar alternativas para lograr que los montevi-
deanos y montevideanas no sean rehenes de esa situa-
ción, y así lo hicimos.

Gracias a eso estamos próximos a que se vote el nuevo 
crédito del BID con otra mirada, tal vez con un énfasis 
más en saneamiento, pero manteniendo la estrategia 
ambiental.

¿Qué planes se modificaron a partir de este rechazo?

Eso nos hizo remplazar algunas medidas, redefinir otras, 
porque el presupuesto es el que tenemos y tuvimos que 
redireccionar algunos recursos. Hoy lo que tenemos es 
que a fin de 2021 fue un éxito lo que nos pasó en diciem-
bre, ahora estamos nuevamente en el mes con mayor de-
safío y hace pocos días hicimos el anuncio de una serie 
de medidas.

Primero la concentración de absolutamente todo en el 
número 092 250 260, donde se piden los bolsones, se 
denuncia la disposición irregular de residuos, enviando 
fotos con contenedores desbordados.

Lo otro son los ecocentros, los que se van a colocar en 
distintas zonas de Montevideo, una reestructura de ma-

yor cantidad de turnos de trabajo para poder dar res-
puesta a esos días de más intenso trabajo. Todo se está 
haciendo con un esfuerzo permanente, con el compro-
miso de que estamos tratando de tener una Montevideo 
mucho más limpia.

¿Cómo se prepara la Intendencia para el desafío que 
cada año representan las fiestas de fin de año?

Estamos preparando una batería de medidas, que va 
desde mayor distribución de bolsones, más lugares para 
depositar los residuos clasificados, como son los eco-
centros itinerantes. Habrá un refuerzo en los sistemas 
de recolección con una distribución especial de turnos 
para 24-25 y 31 y 1. Además, se promociona y amplía la 
agenda de retiro de voluminosos. 

Saldrá una campaña publicitaria, “Vamos por el doble”, 
que propone que todos seamos parte de esta solución. Es 
fundamental comprometernos como vecinos y vecinas a 
que la ciudad esté más limpia, por lo que tenemos que 
dar respuestas a todas las inquietudes, para que la gen-
te sepa a dónde llamar para encontrar la solución, para 
que esa persona no termine dejando el electrodoméstico 
al lado del contenedor, por ejemplo. El vecino debe estar 
seguro de que hace una llamada telefónica e inmediata-
mente tiene la solución.

También se instrumenta un operativo de fiscalización 
con énfasis en la disposición de residuos en la vía pú-
blica y voluminosos. A esto se le suma un informe diario 
del estado de recolección. Esto es más transparencia y 
comunicación.

¿Qué característica destacaría de este gabinete?

Que es un gabinete paritario por primera vez, además el 
primer y segundo lugar está ocupado por mujeres. Pero 
además, la impronta la marcó también el Plan ABC, por-
que uno de sus ejes es la igualdad.

El tema de la lucha contra la violencia de género fue otro 
de los pilares de la gestión.

Se hizo una gran batería de medidas sobre género, si-
tuaciones de violencia basadas en género: más horas 
de atención en las Comuna Mujer, atención jurídica, que 
todas las policlínicas tengan un lugar para atender a mu-
jeres que sufrieran una situación de violencia y que en 
todas nuestras acciones -ya sean culturales, como por 
ejemplo el carnaval- cuenten con puntos violeta, esta-
mos haciendo talleres, y en todas las actividades la mi-
rada de igualdad está presente.

También se está trabajando para ayudar al hombre que 
decide dejar de ejercer violencia. Cómo podemos hacer 
para que lo reciba un ámbito apropiado, al igual que ta-
lleres sobre las masculinidades. Por ejemplo, hemos 
detectado que los hombres son quienes menos reciben 
atención de salud porque menos la buscan, estamos tra-
tando de llegar a eso porque es también una mirada de 
igualdad. Cuando identificamos una situación, procura-
mos inmediatamente trabajar para buscar una solución.

¿Cómo se prepara la Intendencia para 2023?

El objetivo es seguir, seguir y seguir con más trabajo en 
todo lo que tiene que ver con Montevideo más Verde, 
apuntar a fortalecer todo lo relacionado con el uso y el 
disfrute de los espacios verdes.

La pandemia nos enseñó que los espacios verdes son 
tremendamente requeridos y hacen a la calidad de vida 
de la gente, ese es un deber que nos hemos propuesto. 
Tener más espacios verdes, lugares que sean amigables 
con todas las edades, teniendo en cuenta las particulari-
dades de cada barrio.
Seguir con más cultura en los barrios y eso lo vamos a re-
forzar en 2023. La cultura no puede quedarse solo en los 
museos o teatros, sino que debe ir a cada barrio y vamos 
a seguir por ese camino.

¿Qué mensaje dejaría para los funcionarios/as de la In-
tendencia?

Lo primero es agradecer el compromiso y la dedicación, 
el funcionario es el que convive con la impronta de cada 
gobierno departamental y hemos encontrado muchos, 
pero muchos, funcionarios comprometidos con esta 
nueva forma de gestión, de transversalidad, y la mirada 
global de los temas. El compromiso que vemos día a día 
nos inspira a agradecer y decirles que hay que seguir.



Recientemente culminó un ciclo de trabajo iniciado el 20 de marzo con la primera 
mesa de trabajo realizada en la Facultad de Ciencias de la Udelar. "Para los vecinos 
y vecinas es de suma importancia contar con la interacción de la IM porque es una 
excelente oportunidad para ser escuchados", expresaron sus protagonistas.

Vecinas destacaron "la
importancia de sentirse
parte y ser escuchadas"

Mesas barriales de Unión y Malvín Norte. Foto: IM

MESAS BARRIALES



La Intendencia de Montevideo realizó la 3a Mesa Ba-
rrial de Unión y Malvín Norte con la participación de 
más de 150 vecinos y vecinas, colectivos barriales y 

organizaciones de la sociedad civil.

A lo largo del año participaron más de 600 vecinas y veci-
nos en esta modalidad. La segunda mesa, el 30 de mayo, 
duplicó la participación de la primera. En la tercera, de 
cierre del año, los objetivos se centraron en compartir 
las experiencias de lo trabajado, potenciar el encuen-
tro y el intercambio de opiniones y propuestas sobre los 
problemas y las posibles acciones a implementar para 
resolverlos.

De esa manera, y con la participación de integrantes del 
gabinete del gobierno departamental y otras autoridades 
de diferentes áreas de la Intendencia, se genera una si-
nergia que da respuestas a las demandas de la población.

Se realizaron recorridas barriales, obras de vialidad, 
mejora de espacios públicos, movilidad, desratización, 
presencia del policlínico móvil, espacios de talleres, pro-
puestas de cultura y deporte, entre otras acciones que 
son parte del éxito de la metodología de trabajo.

El trabajo en conjunto mejora la calidad de vida de la 
población a partir de las necesidades planteadas direc-
tamente por quienes viven en la zona. También se esta-
blecen responsabilidades y obligaciones, y se conforman 
nuevos colectivos que fortalecen las redes de trabajo y 
ponen el foco en los problemas que requieren soluciones 
institucionales.

La voz de las vecinas

Silvia y Virginia integran las Mesas Barriales y destacan 
la importancia del diálogo entre la IM y la comunidad por-
que “el trabajo más horizontal permite dar solución a los 
verdaderos problemas de cada zona”.

Silvia Imbriaco forma parte del Colectivo Ecoparque Idea 
Vilariño, que cogestionan los vecinos y que está situado 
en los barrios Unión-Malvín Norte. “Para los vecinos y ve-
cinas es de suma importancia contar con la interacción 
de la IM porque es una excelente oportunidad para ser 
escuchados y sentir que somos parte de esto. Gracias a 
ese diálogo hemos conseguido muchas cosas, limpieza, 
iluminación, acceso a la salud bucal, desratización etc. 

En diversas oportunidades recibimos la visita o hemos 
invitado actores municipales con el fin de plantear in-
quietudes y resolver problemáticas en el ecoparque y 
su entorno. Es algo muy importante porque nos brinda 
horizontalidad, y juntos podemos resolver temáticas que 
nos preocupan y ocupan a las dos partes”, explicó al Se-
manario ABC.

Desde hace algunos meses se han instalado mesas ba-
rriales, y Silvia ve en ellas una gran oportunidad: “En 
nuestra zona funcionan en Facultad de Ciencias, son 
las Mesas barriales Unión-Malvín Norte. Allí los vecinos 
planteamos nuestras inquietudes y necesidades, y las 
autoridades nos escuchan e intentan buscar soluciones 
a cada problemática. Considero de suma importancia es-
tas instancias en la que el diálogo es directo, se sensi-
biliza cada caso, se trabaja en conjunto y de esta forma 
entiendo que se llega mejor al vecino y a las solucio-
nes deseadas”.

En la misma línea se expresa Virginia, referente barrial y 
promotora comunitaria, quien destaca que la IM cambió 
la forma de trabajo y se conectó más con el vecino. “Esto 
hace que la relación sea más fluida y se nos escucha 
más. El trabajo colectivo que se logró es una buena opor-
tunidad para llegar mejor y más a fondo a las problemá-
ticas que existen en los barrios. El boca a boca funciona 
mejor, porque el vecino es el que sabe realmente cuáles 
son las cosas que necesitan una demanda urgente”, se-
ñaló.

Mesas barriales de Unión y Malvín Norte. Foto: IM

"Para los vecinos y 
vecinas es de suma 
importancia contar con 
la interacción de la IM 
porque es una excelente 
oportunidad para ser 
escuchados y sentir que 
somos parte de esto. 
Gracias a ese diálogo 
hemos conseguido 
muchas cosas, limpieza, 
iluminación, acceso 
a la salud bucal, 
desratización etc.".

Silvia, Colectivo 
Ecoparque Idea Vilariño.

"La IM cambió la forma de trabajo y se conectó más con el vecino. Esto hace que la relación 
sea más fluida y se nos escucha más. El trabajo colectivo que se logró es una buena 
oportunidad para llegar mejor y más a fondo a las problemáticas que existen en los barrios".

Virginia, referente barrial y promotora comunitaria.



Uno de los tantos programas de la Intendencia de 
Montevideo que ha dejado su huella en la vida de 
muchas personas es el que fomenta la reconver-

sión laboral de clasificadores y clasificadoras. Rempla-
zar el carro tirado por caballos por un motocarro es la 
conclusión de un proceso que incluye diversas capaci-
taciones: desde clases de manejo para conducir la moto 
hasta habilidades para usar herramientas tecnológicas 
como el GPS y el Whatsapp, además de recibir informa-
ción sobre las diferentes políticas ambientales. Todo eso 
continúa con un programa de seguimiento y evaluación 
que permite pulir cada aspecto del asunto.

Aunque se puso en marcha en 2017, durante los últimos 
años se ha profundizado el alcance de los agentes am-
bientales, que gradualmente han ido multiplicando su 
número y ya superaron la barrera de los 100 en toda la 
ciudad. Eso significa que más de un centenar de fami-
lias ha visto transformada su realidad, como explican los 
propios trabajadores y trabajadoras.

“Seguiremos apoyando”

Lejos de detenerse, este programa no hará más que cre-
cer en el futuro cercano. La intendenta Carolina Cosse 
ha manifestado que estos trabajadores y trabajadoras 
“son figuras clave para una Montevideo más verde”. Esto, 
sumado al afán de la comuna de contribuir a mejorar la 
calidad de vida de todas y todos, explica por qué “segui-
remos apoyando su trabajo, buscando nuevas formas de 
inclusión social”.

Pero para conocer el alcance real de esta política no hay 
nada mejor que escuchar la voz de sus protagonistas. 
Uno de los trabajadores explicó lo mucho que ha cam-

“El programa 
está salvando 
a muchas 
familias”
Más de 100 personas dejaron los carros tirados por 
caballos para conducir un motocarro y transformarse 
en agentes ambientales indispensables para una 
Montevideo más Verde.

LA RECONVERSIÓN DE LOS CLASIFICADORES

biado su realidad a partir de su reconversión laboral: “Te 
llena el saber que cada vez que cumplís un servicio el ve-
cino está agradecido, salen a agradecerte, saber que so-
mos los que les respondemos. Ahora la sociedad te mira 
de otra manera, es distinto que con el carro. Cambiamos 
insultos por agradecimiento”.

La cosa, claro, no se queda ahí. No es solo la percepción 
de la sociedad la que cambia, sino la propia. “Te cam-
bia la cabeza, cambia la visión social, entrás a trabajar, 
a tratar con gente, entrás más en la sociedad, te parás a 
conversar y ves que a la gente le entusiasma y te pregun-
ta; cambia mucho”, explicó.

Otro de los testimonios que el Departamento de Desarro-
llo Social compartió con el Semanario ABC fue el de una 
agente ambiental que detalló: “Antes, con el carro era 
pan para hoy y hambre para mañana, el día a día. Ahora 
tenemos sueldo fijo, y lo primero que uno hace es pagar 
las cuentas y pasar del rancho a tener un bloque, te me-
tés en cuentas y sabés que las podés pagar. Uno pasa de 
sobrevivir a vivir. Estamos viviendo como personas nor-
males. Hay gente que no lo entiende porque no lo vive: 
llueve o truene lo tenés seguro, esto se llama igualdad 
de condiciones”. Todo esto “es un cambio total para los 
hijos. Si necesitan algo ahora puedo, darnos los gustos 
como tiene que ser, tenemos planes. Estoy rechocha, 
madrugo muy contenta. Trabajás y a la vez le resolvés 
los problemas a los vecinos”.

“El camino tiene recompensa”

El proceso no es sencillo, y los desafíos son parte del ca-
mino. “Al principio te da miedo, estás adaptado a algo y 
no querés cambiar, te sentís amenazado. No querés en-

111
Son los 
clasificadores y 
clasificadoras que 
han sido parte del 
proyecto desde su 
puesta en marcha 
en 2017. 

Actualmente hay 
100 motocarros 
recorriendo la 
ciudad.



tregar el caballo, es sentimental lo que uno da”, mani-
festó un trabajador. Sin embargo, todo cambia cuando 
advierten que pueden mantener el vínculo con el animal. 
“Hoy lo voy a ver al caballo y está excelente, tenemos no-
ticias, nos mandan foto o videos si está lejos”, dijo.

En la recta final, los agentes ambientales hablaron del 
rol que ocupan, su vínculo con la Intendencia y el inmen-
so poder de un programa que ha superado con creces 
las expectativas depositadas en él: “Nosotros represen-
tamos a los carros con caballo y a la institución con el 
servicio que hacemos. La idea es que la intendenta y 
cada gobierno apueste; este trabajo es una apuesta a los 
clasificadores. Ahora nos escuchan y nosotros entramos 
a confiar en ustedes. Tiene que venir más gente, está sal-
vando a muchos gurises, a muchas familias”.

Para cerrar, quienes experimentaron en carne propia el 
poder del programa de reconversión laboral les manda-
ron un mensaje a quienes se sumarán a ellos en el fu-
turo: “Queremos decirle a los compañeros que se están 
capacitando: el camino es duro pero tiene su recompen-
sa. La capacitación me ayudó a tener mayor tolerancia, 
a saber tratar a las personas, a manejar un vehículo, me 
hizo crecer, sacarme los miedos que tenía de la calle. Los 
recordamos siempre, nos aferramos a la gente que nos 
dio el empujón, estamos agradecidos”.

 fLevantar voluminosos, poda y escombros, mediante agenda por 
el teléfono 1950 3000 o a través del Buzón Ciudadano.

 fLimpieza de entorno de contenedores mediante recorrido y 
detección de residuos en vía pública y contenedores.

 fAtención a reclamos por residuos fuera del contenedor recibidos 
por el Whatsapp “Montevideo más verde” (línea 092 250 260).

 fRecolección de materiales reciclables dispuestos en bolsones y 
su traslado a las plantas de clasificación.

 fRecolección domiciliaria manual en barrios de Montevideo.

 fApoyo al Plan Laboral ABC en la recolección de producido y 
traslado de herramientas.

Algunas de las 
tareas que realizan

Traslado de bolsones en cooperativa CAMVU a planta de clasificación. Enero, 2021. Foto: Veronica Caballero /IM 



Jornaleros y jornaleras pudieron acceder a un trabajo 
por medio del programa impulsado por la Intendencia de 
Montevideo a través de su estrategia ABC, que involucró la 
incorporación transitoria de 4.000 puestos laborales.

Una oportunidad 
para trabajar 

PLAN ABC LABORAL JORNALES SOLIDARIOS 

Un grupo de trabajadores y trabajadoras del programa en la puerta de la Intendencia de Montevideo.



Acceder a un trabajo digno 

Verónica Etcheverry tiene 50 años, supo de los Jor-
nales mirando una publicidad por televisión y no 
dudó en inscribirse. La necesidad laboral fue su es-
tímulo para anotarse y participar de los Jornales So-
lidarios. Etcheverry contó que la experiencia fue una 
oportunidad de gran aprendizaje: “Hemos transcurri-
do por distintas tareas, hemos aprendido. Son tareas 
simples, pero es toda una experiencia el aprender a 
trabajar en grupo, cómo y dónde hacerlas”, explicó. 

Etcheverry contó que entró sin tener muy claro con 
qué se iba a encontrar, pero con la esperanza de que 
fuera una buena experiencia. Agradecida por la opor-
tunidad, sostuvo que de la experiencia se llevó un 
gran aprendizaje, y destacó el vínculo con sus com-
pañeras y compañeros.

“Me siento afortunada de que me haya tocado acá. 
Nos fuimos conociendo, de acuerdo a también a los 
problemas de cada una. A veces tenemos que salir 
más temprano, por la familia, por los hijos, por lo que 
sea. Y nos hemos conocido y bien”, afirmó Etcheve-
rry.

Miguel García tiene 58 años y fue otro de los traba-
jadores que tuvo la suerte de salir sorteado. De su 
experiencia destacó el fuerte compañerismo y sos-
tuvo haberse sentido bien recibido por todos y todas 
quienes trabajan en la Intendencia de Montevideo. 

Como todos los jornaleros y jornaleras, García se ano-
tó al sorteo de los cupos laborales con incertidumbre 
sobre cómo sería la experiencia. A la fecha, ya sobre 
el final de su programa laboral, resaltó que parte fun-
damental fueron las personas que conoció. “Con las y 
los compañeros y personal de la IM es como que nos 
conociéramos de mucho tiempo. Me recibieron como 
si estuviera en casa, muy bien, la verdad”. 

Una oportunidad de aprendizaje

Tatiana Pereyra tiene 27 años y se encuentra cerran-
do su experiencia de trabajo en los jornales solida-
rios. Contó, con gran alegría, que después de inscri-
birse varias veces a los sorteos, finalmente quedó. 
De la experiencia resaltó el aprendizaje y el ambiente 
laboral. 

Durante su experiencia, Tatiana Pereyra, estuvo de-
dicada al trabajo de Comunicación y Logística de los 
distintos eventos de la Intendencia de Montevideo. 
Para su preparación tuvo un curso de capacitación 
con las herramientas necesarias, y resaltó el apren-
dizaje como una de los aspectos más positivos.  

Por su parte, Federico Sanabria de 21 años, fue otro 
de los trabajadores que, tras intentar en dos oportu-
nidades, pudo acceder a los cupos laborales. De su 
experiencia destacó el aprendizaje y la ayuda eco-
nómica que significó trabajar por seis meses. “Fue 
una ayuda económica también en la difícil situación 
económica del país, de la pandemia y demás; para mí 
significó mucho”, explicó. 

A sus jóvenes 21 años, Federico sostuvo que la ex-
periencia fue gratificante y que le aportó herramien-
tas importantes para su crecimiento profesional. 
“Aprendimos mucho, muchas tareas nuevas de lim-
pieza, encerado, electricidad, de todo un poco. Es un 
plan en el que aprendimos muchísimo, te da muchas 
posibilidades de aprender”, explicó e hizo eco de su 
deseo y del de sus compañeros y compañeras de que 
la experiencia pudiera extenderse, ya que es una 
gran oportunidad. 

Ante la emergencia económica, el trabajo digno es 
una urgencia. La crisis laboral es una de las con-
secuencias que profundiza las desigualdades ya 

existentes en el mercado, donde mujeres y jóvenes son 
quienes más sienten las consecuencias, con tasas de 
desempleo mayores y aumento en la precariedad de las 
condiciones laborales. 

Es imposible ser ajeno a esta situación, por ello, para ali-
viar la problemática crítica de empleo que actualmente 
se vive, desde la Intendencia de Montevideo se impul-
saron medidas, una de ellas es el Programa de Jornales 
Solidarios. 

En el año 2022 miles de personas pudieron acceder a un 
empleo por medio de los Jornales. El Semanario ABC con-
versó con algunos de los trabajadores y trabajadoras que 
han pasado por el programa. 

Verónica Etcheverry.

Tatiana Pereyra.

Miguel García.

Federico Sanabria.

"Fue una hermosa oportunidad, de gran 
aprendizaje: Hemos transcurrido por distintas 
tareas, hemos aprendido. Son tareas simples, 
pero es toda una experiencia el aprender a 
trabajar en grupo. Estoy muy agradecida por 
haber compartido esta experiencia".

Verónica Etcheverry

"Agradezco, ante todo, la forma en que nos 
recibieron, el fuerte compañerismo de quienes 
trabajan en la intendencia. Me recibieron como 
si estuviera en casa, muy bien.La verdad, solo 
tengo palabras de agradecimiento porque fue 
una hermosa experiencia".

Miguel García



La Montevideo que queremos no concibe una estra-
tegia ajena a lo ambiental, por ello, en el desafío de 
generar un cambio que ponga como prioridad este 

aspecto, desde la comuna se ha trabajado intensamente 
para llegar a todo Montevideo. 

Montevideo más Verde es el nombre de la estrategia 
ambiental que lleva adelante la Intendencia y que bus-
ca transformar a la ciudad en una nueva realidad. A lo 
largo del año se impulsaron diversas iniciativas ecológi-
cas, una de ellas fueron los ecocentros que recorrieron la 
ciudad llevando un dispositivo de reciclaje a los distintos 
barrios, también se impulsó el programa “Reciclando ba-
rrio a barrio”, parte de la fuerte apuesta de la comuna en 
el marco de su estrategia Montevideo más Verde.

Montevideo: una 
ciudad que recicla

Los programas impulsados tuvieron gran repercusión y 
mejoraron notoriamente la limpieza de los barrios y de 
complejo de viviendas; también buscaron incentivar el 
reciclaje de quienes viven allí mediante la instalación de 
nuevos contenedores plásticos para fomentar el recicla-
je en el territorio. 

Papel protagonista

Las cooperativas de viviendas tienen reservado un rol 
importante en el proceso de transformación ambiental 
en el que está embarcada la ciudad. El complejo de vi-
viendas ubicado en el barrio Euskalerría fue uno de los 
beneficiados con un nuevo sistema de recolección de re-
siduos que se instaló para mejorar la calidad ambiental 
de quienes allí residen. 

El reciclaje forma parte central de la estrategia ambiental impulsada por la comuna para construir una 
Montevideo más limpia y sustentable. Con el objetivo de llegar a todos los barrios se llevaron a cabo 
diferentes iniciativas que fomentan su promoción e impulsan la educación ambiental de vecinos y vecinas. 

Taller recreativo-ambiental en el complejo Euskalerría 70. Setiembre, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM

EUSKALERRÍA YA ES UNA COOPERATIVA MÁS VERDE 



Las iniciativas mejoraron notoriamente la limpieza del 
complejo de viviendas e incentivaron el reciclaje de quie-
nes viven en los complejos mediante la instalación de 
nuevos contenedores plásticos y reciclaje en el territorio, 
lo cual incluye medidas que impactan positivamente en 
la calidad ambiental de las personas. 

Los viejos contenedores metálicos de vía pública fueron 
remplazados por otros de residuos mezclados y materia-
les reciclables (en este caso lo recolectado se traslada 
para su posterior reciclaje).

El Semanario ABC visitó el complejo y conversó con veci-
nos y vecinas para conocer el impacto que tuvo el nuevo 
sistema de recolección instalado por la comuna.

Un compromiso de todos y todas

Viviana es vecina del complejo y, junto con su familia, 
hace muchos años que vive allí. Ella destacó la iniciativa 
de instalar dispositivos que faciliten el reciclaje y afirmó 
que hay mayor limpieza a partir su instalación. “Me pare-
ce que las opciones están buenas, hay para reciclar, hay 
para basura mezclada, hay para residuos secos y otro 
para húmedos. Está más limpio todo, realmente”. 

Viviana da cuenta de que intenta llevar a la práctica el 
reciclaje y resaltó que, para ello, ha sido sumamente im-
portante la educación ambiental que el complejo recibió 
al instalar los contenedores. “Traer basureros diferencia-
dos me parece que está muy bueno, creo que está más 
limpio todo. Hay gente que ya reciclaba, hay otros a quie-
nes les cuesta aún, es un aprendizaje”, insistió.

Viviana explicó que, para ella, la iniciativa es un estímulo 
para tomar conciencia de la importancia del medioam-
biente, los dispositivos diferenciados permiten mantener 
la limpieza del complejo y estimulan la concientización. 
“Creo que son acciones positivas, que están buenas; todo 
lo que ha venido de la comuna ha sido muy positivo”, con-
cluyó.

Erika, una adolescente que vive en el complejo de vivien-
das, en diálogo con el Semanario ABC sostuvo que, a par-
tir de su implementación, se puede ver que más vecinos 
y vecinas se acercan con la intención de aprender a reci-
clar y afirmó que es algo positivo para el complejo. 

Desde sus jóvenes años, Erika destacó la propuesta por 
ser un fuerte incentivo para el cuidado del medioambien-
te y contó que desde su implementación, en su hogar re-
ciclan todos. “Ayuda a la limpieza de todo, ayuda a que 
empecemos todos a ver que hay que tirar separado, la 
importancia de eso. Además, hemos tenido charlas en el 
liceo sobre esto y creo que está bueno”, concluyó. 

Construir una nueva realidad ambiental

Ismael y Olga viven en Euskalerría hace treinta años, en 
el complejo criaron a sus hijos, vieron nacer a sus nueve 
nietos y en setiembre de este año cumplieron 52 años 
de casados. El matrimonio contó que recicla desde hace 
muchos años como un hábito, y que los nuevos disposi-

Nuevo sistema de recolección de residuos en el complejo Euskalerría 70, 23 de agosto de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

"Todo está más limpio desde que los pusieron, 
más cuando los dejaron adentro porque 
se limpian constantemente y no ensucian 
las calles o veredas como antes. Desde la 
Intendencia vienen hasta cuatro veces al día 
a recoger la basura. Creo que ha sido muy 
positivo". 

Vecina del complejo Euskalerría

"Creo que son acciones 
positivas, que están buenas, 
todo lo que ha venido de la 
comuna ha sido muy positivo". 

Vecina del complejo 
Euskalerría

tivos facilitaron esa acción al tener un lugar específico 
donde depositar los residuos separadamente.

“Ha sido muy bueno, permite a los vecinos aprender, no 
todos reciclaban antes. Ves algunos a los que les cuesta 
un poco más y otros que se acercan a explicarles. Ayuda 
a que esté más limpio todo”, dijo Ismael.

El matrimonio destacó los contenedores como una ini-
ciativa que colabora con la limpieza y el orden del com-
plejo y la eficiente gestión de la Intendencia en el man-
tenimiento de los dispositivos. “Todo está más limpio 
desde que los pusieron, más cuando los dejaron adentro 
porque se limpian constantemente y no ensucian las ca-
lles o veredas como antes. Desde la Intendencia vienen 
hasta cuatro veces al día a recoger la basura. Creo que 
ha sido muy positivo”.



Una auténtica multitud participó el sábado 17 y el domingo 18 de la 
propuesta que realizó la Intendencia de Montevideo.  Después de dos 
años de pandemia la ciudad vivió un acontecimiento histórico.

Fueron miles las personas que el fin de semana dis-
frutaron del espectáculo masivo en donde partici-
paron reconocidos artistas nacionales que hicieron 

que la rambla de Montevideo viva una fiesta. 

Latió Montevideo y se hizo sentir. Con participación 
multitudinaria, la movida impulsada por la Intendencia 
de Montevideo en el marco del cierre de las actividades 
anuales de su programa Montevideo Joven, fue sede de 
disfrute para miles de personas que gozaron de la mú-
sica y de las muchas actividades que hubo para todos 
y todas. 

Más de 140.000 personas participaron de los espectá-
culos que se desarrollaron durante el sábado 17 y el do-
mingo 18. La alegría, la organización, la accesibilidad y 
la limpieza fueron los elementos destacados por quienes 

estuvieron en las jornadas.

La rambla de Montevideo es parte del patrimonio cultural 
que tiene el país, y este fin de semana se vistió de fiesta 
con las miles de personas que, desde las primeras horas 
de la tarde, participaron de las múltiples actividades lú-
dicas, recreativas y deportivas. El festival también contó 
con feria gastronómica y feria de emprendimientos.

El Semanario ABC latió entre las personas presentes y 
conversó con quienes se encontraban disfrutando del 
espectáculo para conocer cómo se vivió el festival. 

Una movida histórica

Tras dos años de pandemia, donde la realidad sanitaria 
llevó a que los grandes eventos culturales fueran sus-

pendidos temporalmente, Montevideo Late es la primera 
movida con entrada libre que congrega a miles de perso-
nas para ver a sus bandas favoritas tocar gratuitamente, 
haciendo que las jornadas del sábado y domingo fueran 
algo histórico. 

Agustina Huertas, una de las jóvenes que disfrutó los dos 
días de espectáculos, destacó la diversidad de géneros 
musicales como lo que más disfrutó de las jornadas. Para 
ella, que haya una infinidad de propuestas y actividades 
permitió que la celebración no se limitara a los jóvenes, 
sino que también pudieran participar en todo momento 
niños, niñas, adultos mayores y familias. “Era un am-
biente lindo para compartir, seguro, limpio, había niños y 
niñas, pero también adultos mayores y muchos jóvenes. 
Muy familiar”, explicó Huertas. 

La ciudad vibró al ritmo
del Montevideo Late

Festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. Foto: IM.



Paula Dogliotti estuvo en el Montevideo Late junto a sus 
padres y primos. “Vinimos toda la familia, somos faná-
ticos de La Vela Puerca, pero aprovechamos que el am-
biente es tan familiar para venir desde temprano, sentar-
nos, disfrutar”, contó. 

Paula Dogliotti y su familia destacaron el orden del lugar 
y la accesibilidad. Resaltaron la organización y la segu-
ridad del evento. “Estamos encantados con la limpieza 
que hay, con la cantidad de voluntarios y voluntarias que 
están para darte una mano, para explicar, la variedad de 
ofertas gastronómicas, realmente hace que sea una ex-
periencia linda”, concluyó. 

Un espacio para todos y todas 

Gonzalo Hernández aprovechó la tarde del domingo para 
acercarse al festival junto a sus hijos, Agustina y Santia-
go, de tres y seis años. Contó que disfrutó de los paseos 
y de las actividades que se realizaron temprano, con 
juegos para los chicos e incluso con clases de cocina. 
“Venimos temprano, comemos, aprovechamos el solicito 
que está divino y esperamos a Ruperto Rocanrol, que acá 
estoy con los fanáticos más frenéticos de la banda”. 

Hernández resaltó el ambiente familiar y de alegría, des-
tacó el orden y la variedad de ofertas, así como la calidad 
de atención y disponibilidad de voluntarios y voluntarias 
que constantemente estuvieron dispuestos para dar una 

mano. “Desde diversas comidas hasta diversidad en las 
bandas, ojalá se repita, hace años que no había algo tan 
lindo”, explicó. 

Pilar Vaz llegó con su grupo de amigas para ver a Papi-
na de Palma, “vinimos tempranito, ella canta y te deja 
erizada, lista para subir después con El Kuelgue y termi-
nar con un final épico de La Vela”. Recostada en el pasto, 
Pilar y sus amigas disfrutaron del espacio verde y des-
tacaron la organzación y el ambiente. “Todo está limpio, 
organizado, dan ganas de quedarse acá siempre. Com-
pramos algo de comer y nos tiramos al pasto a disfrutar 
de la música y del sol. Realmente no podemos pedir más 
nada”, afirmó. 

Juntas y seguras

Durante el sábado y el domingo hubo un Punto Violeta 
para situaciones de acoso. También, las y los voluntarios, 
así como los anfitriones y las bandas, hicieron hincapié 
en construir un ambiente libre de violencia de género y 
acoso hacia mujeres, niñas y niños. 

Clara Fernández contó que estuvo al firme ambos días de 
espectáculos y destacó la participación de las grandes 
artistas femeninas, quienes muchas veces son dejadas 
de lado. También sostuvo que el punto violeta es algo a 
destacar ya que colaboró profundamente en la construc-
ción de un ambiente seguro. 

“Ante situaciones que antes se naturalizaban, como los 
abusos estando en el pogo, me sentí segura, enseguida 
me acerqué a ellas y con el amor del mundo te contie-
nen”.

“Hay mujeres inmensas tocando: Luana, Papina, Marili-
na, todas asombrosas. Hay muchas otras haciendo que 
todo salga bien: en limpieza, en asesoría, en atención. 
Gracias, Cosse, también está bueno destacarla, se notó 
el empeño. Ahora vamos por un próximo Montevideo Late 
donde haya, todavía, más músicas mujeres en escena, 
que acá estamos las pibas queriéndolas ver”, concluyó 
Fernández.

Festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. Foto: IM.
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Operativo de limpieza del festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. 
Foto: Artigas Pessio / IM.

Festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. Foto: IM.

Luana, en el Festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. Foto: IM.
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Festival Montevideo Late. Diciembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

"Disfrutamos mucho porque la organización 
y el trabajo están a simple vista: todo limpio, 
seguro, alegre. Es un gran disfrute venir con 
la familia así". Gonzalo Hernández

"Estamos encantados con 
la limpieza que hay, con 
la cantidad de voluntarios 
y voluntarias que están 
para darte una mano, para 
explicar, la variedad de ofertas 
gastronómicas, realmente 
hace que sea una experiencia 
linda". Paula Dogliotti



¡HISTÓRICO!
Fue el festival más grande del 
año. Un acontecimiento histórico 
que convocó a más de 140 mil 
personas en dos jornadas que 
quedarán para el recuerdo donde 
el público disfrutó en un clima 
de alegría y emoción.





Continuar con los estudios es una realidad posible. 
“Proces” es el nombre del programa que se impulsa 
desde la Intendencia y que se desarrolla desde hace 

15 años en conjunto con el Consejo de Educación Secun-
daria. Permite que trabajadoras y trabajadores culminen 
sus estudios secundarios desde el ámbito laboral. 

El objetivo es que quienes participen capitalicen sus 
saberes y experiencias para reinsertarse en el sistema 
educativo formal y logren mayor desarrollo de su carrera 
funcional. 

Este año fueron 97 los estudiantes que finalizaron el ba-
chillerato, y cuatro los que completaron Ciclo Básico en 
el período diciembre 2019 - diciembre 2021. Hoy son 101 
estudiantes los que pudieron completar su ciclo educa-

Construir otros 
futuros posibles 

tivo y que dan vida a cientos de historias que componen 
el programa. Historias de personas que educan con el 
ejemplo de su sacrificio y esfuerzo.

Entre quienes recibieron la certificación se encontra-
ban Virginia Diago, Carlos Díaz, Carolina Loaces y Noelia 
Miller, ejemplos vivos de que se puede superar las ad-
versidades y concretar los objetivos. El Semanario ABC 
conversó con ellos para conocer su experiencia. 

Concretar los sueños 

Carlos Díaz sostuvo que se inscribió al programa como 
un desafío tras ver a su hijo ingresar a la Universidad: “En 
2020 tuve la posibilidad de acompañar a mi hijo a ano-
tarse, nunca había entrado ni para pedir para ir al baño, 

Entre las grandes alegrías de 2022, estuvo la emoción de ver a 101 estudiantes, funcionarios 
de la Intendencia de Montevideo, finalizar su ciclo educativo por medio de Proces.

Entrega de diplomas ProCes a funcionarias y funcionarios de la Intendencia de Montevideo, 23 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM.

EL PROGRAMA PARA CULMINAR CICLOS EDUCATIVOS EN LA IM

"Aprendí muchas cosas todos estos 
años, y no solo en las materias, sino en lo 
humano. Viendo diferentes compañeros 
a pesar de la edad, de sus limitaciones, 
como un compañero de baja visión, dando 
el ejemplo que sí se puede".
Virginia Diago



Entrega de diplomas ProCes a funcionarias y funcionarios de la Intendencia de Montevideo, 23 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM
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y me pasó que me dio vergüenza exigirle y yo no tener ni 
secundaria completa”.

Los esfuerzos dieron sus frutos y hoy Díaz recuerda su 
pasaje por Proces con muchas anécdotas, como cuando, 
tras una larga jornada laboral nocturna, a la mañana se 
quedó dormido en plena clase virtual y sus compañeros 
lo llamaron para avisarle. Para él, la calidad humana de 
quienes integraron el programa, docentes, funcionarios, 
sus compañeros y compañeras, fue un pilar fundamental 
que lo motivó de forma constante.

Virginia Diago, otra de las estudiantes que culminó su 
proceso, destacó que su pasaje por el programa fue una 
experiencia muy positiva. “Hoy muchos de los que logra-
mos culminar el bachillerato estamos cursando educa-
ción a nivel terciario, situación que ni podíamos imaginar 
y es todo gracias a encontrarnos”.

Por su parte, Carolina Loaces contó el gran esfuerzo que 
le significó terminar sus estudios y cómo sus compañe-
ras fueron un sostén imprescindible para ello. “Me incen-
tivaron y me decían: ‘Dale, Caro, que vos podés’. Yo decía: 
‘empezar después de tantos años, no creo que pueda’. Y 
pude”.

Para Loaces, el camino para terminar sus estudios no fue 
fácil. En medio estuvo la maternidad, el trabajo, un acci-
dente y los desafíos que muchas veces impiden llegar a 
la meta. Sin embargo, pudo y hoy destaca las facilidades 
brindadas desde el programa para ayudarla a concretar 
su objetivo: “Sentí el apoyo para que no abandonara, me 
dieron facilidades de diferentes maneras para que no 
abandonara. Todos estos años saqué muchas cosas, ni 
yo sabía que tenía tanta creatividad, contó con orgullo.

Los frutos del esfuerzo 

Noelia Miller, a través del programa finalizó ciclo básico 
y bachillerato. Destacó la accesibilidad y el compromiso 
por el aprendizaje de quienes estaban en el programa. 
“Me sentí bien. Siempre me sentí escuchada y tenida en 
cuenta; y ellos preocupados también por el resto de los 
alumnos. Siempre se entendió que somos trabajadoras, 
madres y jefas de familia”, explicó. 

Miller sostuvo que terminar es “haber cumplido una meta 
fundamental” y que haber transitado por Proces la esti-

"Proces es una oportunidad para los que quisimos, quieren y quisieran 
estudiar. Hacer nuevos vínculos y tener mayor posibilidad de avanzar en 
la vida. El estudio es la base del futuro y siempre nos hace crecer y abrir 
nuestras mentes".

Noelia Miller

muló para inscribirse en educación terciaria. Para ella, 
el aprendizaje que se lleva es inmenso y, por sobre todo, 
destacó los vínculos que generó. 

Tras haber transitado por el programa, Miller destacó la 
relevancia de Proces como herramienta para abrir opor-

tunidades. “Me permite especializarme en lo que quiero 
estudiar que es la lengua de señas, y en lo personal fue 
un estímulo para que mis hijos adolescentes que no ter-
minaron el liceo, lo hagan, ya que vieron lo que me costó 
tener hijos, una casa, una familia, estudiar, trabajar, el 
cansancio”.



El Torneo Jr. NBA demostró el poder transformador 
de la actividad deportiva, que fue uno de los pilares 
de la gestión de la Intendencia durante 2022.

Democratizar el acceso al deporte, ruta “para que la 
gente tenga una vida mejor, porque es sanador”, 
fue uno de los grandes objetivos de la Intendencia 

a lo largo del año. Y lo logró con creces: el programa ABC+ 
Deporte y Cultura recorrió todos los barrios llevando acti-
vidades gratuitas de iniciación y competencia. El acuer-
do con ISEF permitió que 32 profesores recorran más de 
60 puntos de la ciudad (haciendo especial énfasis en zo-
nas vulnerables) con clases semanales. Y las escuelitas 
de skate están cada vez más instaladas en Montevideo.

Pero esto no fue todo. Además, el Torneo Jr. NBA permitió 
que la ciudad viviera una experiencia inédita, que incluyó 
el cierre ante un Antel Arena repleto, escena que volverá 
a repetirse en 2023, cuando habrá otra edición para la 
que las inscripciones ya están abiertas en el sitio de la IM 
(montevideo.gub.uy).

Los espacios públicos se transformaron en canchas que 
recibieron la multitud de niños y niñas que formaron par-
te del certamen, y fueron testigos de historias de supe-
ración e inclusión, como la de Gonzalo, un chico con tras-
tornos del espectro autista (TEA), para quien este evento 
fue una experiencia tremendamente enriquecedora e 
importante para su desarrollo.

Mucho más que un juego

Sebastián y María Noel son los padres de Gonzalo, de 11 
años, cuya historia compartieron con el Semanario ABC. 
Para ellos fue movilizador ver lo mucho que su hijo avan-
zaba a través del deporte. Lo sucedido “nos generó ale-
gría, satisfacción, confianza de que vamos por un buen 
camino y que Gonza a diario se supera. Estos eventos lo 
ayudan a adquirir fortalezas, a desarrollarse. No solo su 

parte motriz, sino su intelecto, su comprensión del entor-
no, su desarrollo como persona”, comentaron.

Para Gonzalo, “una de las mayores dificultades es ex-
presar sus emociones. No solo expresarlas, sino domi-
narlas”, cuentan los padres. Por eso hubo que prepararlo 
para la experiencia que se venía, para lo cual “le explica-
mos que iba a ser en canchas de básquetbol profesiona-
les, que iba a haber jueces, que iba a tener que aprender 
algunas reglas que no tenía muy claras, pero que yo le iba 
a enseñar porque me gusta el deporte”.

Todo terminó siendo más que positivo, ya que “desde el 
primer día que nos trasladamos a la cancha en la plaza 
Casavalle, en el barrio Borro, Gonzalo estaba feliz. Cuan-
do le dieron el equipo y se lo puso se sentía todo un profe-
sional. En el primer partido, cuando hicieron la presenta-

El deporte derribó barreras 
y construyó oportunidades

Torneo Jr. NBA en el Polideportivo del Municipio G. Febrero, 2022. Foto: Agustin Fernandez / IM

UN CAMINO HACIA UNA VIDA MEJOR



Finales del Torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio/IM

ción olímpica de cada jugador, entró saludando 
a la gente, con los brazos en alto, y chocando las 
manos con los demás gurises, que conoció en 
ese momento. A medida que fueron pasando los 
partidos, fue agarrando más confianza. No mos-
tró nerviosismo. Iba y se divertía”.

Por todo esto, resulta indiscutible que “el pro-
grama tuvo un impacto muy positivo en la vida 
de Gonza. No solo en la vida de él, sino en la de 
todos los gurises que participaron de este even-
to”. En el caso del protagonista de esta historia, 
“sin dudas esta experiencia va a tener efectos 
positivos en otras áreas de su vida. En lo social, 
en lo deportivo, y como experiencia de vida fue 
muy buena”.

Transmitiendo valores

Luis Silveira, integrante de la Secretaría de Edu-
cación Física, Deporte y Recreación que enca-
beza Silvia Pérez, dejó en claro lo que busca la 
Intendencia a través de este tipo de políticas. 
“No queremos sacar deportistas profesionales, 
queremos sacar grandes personas. Y obviamen-
te esto es un granito de arena que aporta. Des-
pués hay un montón de cosas atrás: educación, 
familia y demás. Pero, bueno, desde nuestro lu-
gar buscamos educar en valores desde el depor-
te”, contó, antes de agregar: “Creo que ese es el 
mensaje que damos desde el deporte: los chicos 
y chicas importan mucho y nos vamos a ocupar 
de ellos”.

Entre otras cosas, El Bicho entiende que los par-
ticipantes aprendieron “a tolerar frustraciones, 
pequeñas frustraciones, que hoy en día nuestra 
juventud no tiene esa posibilidad. Estamos todo 
el día frente a una pantalla y no tienen progra-
mas deportivos para ejercer este tipo de cosas, 
como la tolerancia a la frustración y tantas 
otras”.
“Lo que pasó con el Torneo Jr. NBA dejó una hue-
lla imborrable en cientos de chicos y chicas. Es 
lo que buscamos: que el deporte haga carne en 
ellos y el día de mañana podamos continuar con 
otros proyectos que ya están en funcionamiento 
o se están gestionando con el fin de democrati-
zar el deporte”, finalizó.

Quien también vivió una experiencia inolvidable gracias al Torneo Jr. NBA fue 
Victoria Pereyra, entrenadora de uno de los equipos de chicas. Una vez concluido 
el certamen, fue invitada a una clínica en Atlanta (Estados Unidos) en la que se 
codeó con varias de las mejores jugadoras jóvenes del mundo y ex estrellas de la 
WNBA, llegando a un lugar al que nunca había accedido una uruguaya.

“Fue una experiencia increíble en todos los aspectos. No solo en lo que compete 
al deporte, sino en lo humano, en los valores que transmitían, la humildad de todas 
las entrenadoras, que eran ex jugadoras de la WNBA”, le contó al Semanario ABC.

Recordando el Torneo Jr. NBA, manifestó: “Sin duda fue una experiencia inolvidable 
para todos los que pudimos participar. Para las niñas y niños, y también para los 
familiares que estuvieron durante todo el torneo. Y ni que hablar de haber podido 
jugar o ver las finales en el Antel Arena, que es uno de los mejores estadios de 
Uruguay. Ver a los familiares desde la cancha, cuando uno habitualmente vive la 
experiencia al revés: esta vez les tocó a las niñas y los niños estar ahí adentro. 
Fue increíble”.

Recorriendo el mundo

La entrenadora uruguaya Victoria Pereyra participa de los entrenamientos que la NBA realiza en Atlanta.



El año tuvo grandes alegrías, una de ellas fue disfru-
tar de los rostros y las palabras emocionadas de 
quienes, tras una larga espera, vieron concretar uno 

de sus mayores sueños: tener la llave de su propio hogar. 

Varios fueron los barrios que tuvieron la oportunidad de 
inaugurar viviendas: en Chacarita se entregaron de lla-
ves de sus nuevas viviendas a 54 familias, concretándo-
se una nueva etapa del plan de relocalización de ese ba-
rrio; en Campichuelo, ubicado en la zona de Nuevo París, 
un proyecto incluyó la construcción de trece viviendas, 
cinco en el predio y ocho en un terreno sobre calle Santa 
Lucía, y diversos servicios; y en La Paloma, en donde se 
trabaja desde diciembre de 2021, a partir de un convenio 
entre la Intendencia y el MVOT para la construcción de 

La realidad del
hogar propio

53 viviendas. 
Además de la construcción de las viviendas, la Intenden-
cia de Montevideo realizó intervenciones en los barrios 
con el objetivo de mejorar las condiciones de vida de sus 
habitantes, con obras que incluyeron conexión a red de 
saneamiento, la construcción de cámara, obras de via-
lidad: calles, veredas, rampas de accesibilidad, tendido 
de red eléctrica (UTE), alumbrado público, red de agua 
potable y acondicionamiento vegetal. 

Un sueño que se concreta

Todas las instancias de entregas de viviendas se vivieron 
con alegría y emoción. Entre quienes se encontraban allí 
se respiraba felicidad absoluta. No faltaron los abrazos, 

Que todos y todas puedan acceder a una vivienda digna es uno de los desafíos que impulsó la 
comuna durante el año. Fueron muchas las familias que, a través de las distintas iniciativas de 
la Intendencia de Montevideo, pudieron acceder a su propio hogar. 

MUCHAS FAMILIAS RECIBIERON SUS VIVIENDAS

Entrega de viviendas a familias del barrio La Paloma, otro de los lugares donde la IM está llevando adelante el proceso de relocalización habitacional. Octubre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.



las palabras de agradecimiento, el acompañamiento de 
otros vecinos que aguardan su turno para tener sus lla-
ves. 

La intendenta de Montevideo, Carolina Cosse, quien es-
tuvo presente en todas las emotivas instancias de entre-
ga, se comprometió a seguir trabajando con la Intenden-
cia de Montevideo para que el acceso a la vivienda sea 
una realidad. “Habrá que hacer mucho más, tenemos que 
hacer mucho más de esto y de lo que todo Montevideo se 
merece. Mucho más de limpieza, conversando con uste-
des, coordinando con ustedes, asumiendo nuestra res-
ponsabilidad. Cuenten con la Intendencia de Montevideo, 
siempre vamos a estar”, sostuvo la jerarca. 

El director Sebastián Moreno expresó que las entregas 
fueron momentos de mucha alegría. “De todos los días de 
trabajo, estos son los mejores y uno se levanta conten-
to. Estamos logrando entre todos, apoyados por ustedes, 
ejercer el derecho a la vivienda” aseguró. Recordó que 
“esto no es un favor”, se trata de “algo que se debe, una 
deuda histórica que hay que seguir cumpliendo”.

Una nueva realidad

“Venía contando y al fin puedo decir que hoy es el día”, 
expresó emocionada Zuly Sánchez, una de las propieta-
rias que recibió su llave en el barrio La Paloma. Sánchez 
destacó la paciencia y el interés  de quienes tra-
bajaron para que las viviendas sean una realidad. “A par-
tir de hoy salimos del lugar que estábamos habitando, 
que se inundaba todo. Yo dije que hoy no iba a nombrar la 
palabra ‘emoción’, pero estoy emocionada. Muchas gra-
cias”, concluyó.  

Zuly Sánchez se mudó a la vivienda con su esposo y tres 
hijos. Antes vivían en la calle paralela a la ruta 17 me-
tros. Su esposo es jubilado de la construcción, ella reali-
za trabajos eventuales. y su hija, Romina, trabaja en un 
supermercado. Ella y su familia no escatimaron en agra-
decimientos y emoción para la comuna. “Estoy más que 
contenta, feliz estoy. Acá hay muchos cambios positivos. 
Estoy feliz”, enfatizó mientras que Romina resaltó lo po-
sitivo del cambio. “Es un alivio grande, vivimos 20 años 

enfrente a la ruta, es un cambio enorme. Se hizo un buen 
trabajo, estoy muy contenta de recibirla”, dijo.

Otra de las familias que recibió su vivienda fue el matri-
monio Lemos-Marichal, quienes junto con sus tres hijos 
dejaron su antiguo hogar, ubicado en Joaquín Martori. 
Susana Marichal, la madre, contó que las condiciones 
de su antigua vivienda la hacían inhabitable, “ya estaba 
en las últimas, se nos llenaba de humedad, no se podía 
vivir”, dijo y expresó su emoción por el comienzo de una 
nueva realidad. 

Marichal no escatimó en palabras de agradecimiento e 
hizo especial hincapié en que acceder a viviendas nue-
vas es “algo increíble, la comodidad es todo, sobre todo 
para mis hijos, tener espacio, un baño, los cuartos. Es-
tamos muy felices, es un gran cambio”, explicó. Por su 
parte Lemos, el padre, resaltó el espacio y el fuerte com-
promiso de la comuna con el barrio, no solo por las vi-
viendas inauguradas, sino su compromiso con la gente, 
mejorando el barrio en general. “No tenemos palabras de 
agradecimiento, crear plazas, cambiar la calidad de vida 
de quienes estamos acá, trae esperanza de poder más”, 
finalizó Lemos.

Inauguración de viviendas en el barrio La Paloma. Mayo, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Recorrida por las obras de realojo del barrio La Chacarita, donde decenas de familias recibieron sus nuevas viviendas. Setiembre, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.



A lo largo del año que está a punto de terminar, la 
Intendencia demostró que uno de sus grandes 
objetivos fue fomentar el empleo. No solo lo hizo 

ofreciendo puestos de trabajo temporales a través de 
diversos programas, sino que dio un paso más apos-
tando intensamente por las capacitaciones y el apoyo 
como caminos para conseguir herramientas con las que 
construir oportunidades más duraderas y profundamen-
te transformadoras. En ese proceso, el trabajo realizado 
desde los Centros de Desarrollo Local (Cedel) ubicados en 
Casavalle y Carrasco fueron decisivos.

Un ejemplo de esto fue Bromelia, el local inaugurado en el 

Cuando los sueños 
se hacen realidad

Mercado Agrícola de Montevideo (MAM) donde se venden 
productos tejidos, de cuero, crochet, joyería y macetas, 
entre otras cosas. Las mujeres detrás del lugar son em-
prendedoras que se desarrollaron gracias a programas 
de la comuna. Graciela Ifrán, una de las trabajadoras, 
contó: “Es muy importante tener este espacio. Todo em-
pezó en la incubadora de la Unidad Mypes. Ahí nos en-
señaron a trabajar, nos sostuvieron durante tres años, 
casi cuatro. Cuando terminó el proyecto, ocho nos jun-
tamos y, con apoyo de la Intendencia, estamos acá. Se 
siente muy bien estar acá, vamos adelante y logramos 
juntarnos a pesar de las diferencias que pueda haber. El 
resultado es positivo”.

La inauguración de Bromelia, el local del MAM gestionado por emprendimientos que se 
desarrollaron con el impulso de programas de la IM, resume el compromiso de la comuna 
con el crecimiento de las micro y pequeñas empresas.

EL DESARROLLO DE EMPRENDEDORAS Y EMPRENDEDORES

Apertura de Bromelia en el Mercado Agrícola de Montevideo. Junio, 2022. Foto: Agustin Fernandez / IM

Un largo camino

Alicia Solé, otra de las emprendedoras que charló con el 
Semanario ABC, relató cómo fue el paso a paso hacia la 
materialización del anhelo: “Fue un largo proceso para 
concretar el sueño del local propio. No queríamos perder 
ni el lugar ni la clientela, así que decidimos empezar a 
golpear puertas. Fuimos a hablar con Pablo Barone, di-
rector de la Unidad Mypes y él nos apoyó mucho para 
hablar con el director del MAM. Surgieron las conexiones 
y así llegamos a donde estamos hoy”.

Con el paso de las semanas, ha quedado claro el éxito 



Apertura de Bromelia en el Mercado Agrícola de Montevideo. Junio, 2022. Foto: Agustin Fernandez / IM

Feria de Mujeres Emprendedoras en Cedel Carrasco en el marco del Mes de la Mujer. Marzo, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich /IM

Cierre anual de actividades en Cedel Casavalle. Diciembre, 2022. Foto: Agustin Fernandez /IM

que está teniendo el local, lo que tiene una gran repercu-
sión positiva en la vida de las trabajadoras: “La mayoría 
de las emprendedoras somos jefas de hogar. Vivimos de 
lo nuestro y necesitamos seguir en el MAM porque tenía-
mos mucha clientela. Bromelia es una de las regalarías 
con mayor cantidad de ventas dentro del MAM. Para no-
sotras es un sueño, era algo impensable tener un local 
propio acá”.

Quien también contó lo ocurrido fue Rosario Pérez, otra 
de las emprendedoras cuyos productos están disponibles 
en Bromelia: “Para nosotras esto es muy importante, te-
ner un espacio de venta, ya que somos mujeres que nos 
conocemos. Es muy importante tener un emprendimien-
to, lo soñábamos siempre y ahora lo tenemos. Todas las 
emprendedoras que formamos parte del local tenemos 
proyectos diferentes. De esa diversidad surge la belleza 
de Bromelia”.
Además, no dudó en afirmar: “La ayuda de la Intendencia 
fue fundamental para concretar nuestros sueños”.

Con el objetivo claro

Gustavo Cabrera, director de Desarrollo Económico, habló 
sobre las diversas rutas que ha seguido el departamen-
to que encabeza para generar oportunidades laborales. 
Hubo múltiples ferias de emprendedores en fechas clave 
como, la Navidad y el Día de la Madre (por citar algunos 
ejemplos), donde se les dio oportunidades a quienes uti-
lizan los programas de incubación, desarrollo e impulso 
a la comercialización que la comuna realiza con micro 
y pequeños emprendimientos. Además, se multiplicaron 
las herramientas disponibles de los emprendedores con 
lugares fundamentales, como el espacio colaborativo 
textil recientemente estrenado, y la cocina comunitaria, 
ambos en el Cedel Casavalle.

Cabrera se refirió a algunas de las grandes metas perse-
guidas durante el año que está a punto de concluir. “Nos 
hemos puesto un eje que es la generación y la promoción 
de empleo. Dentro de la Unidad Mypes vienen distintas 
vecinas con ideas de una empresa. Trabajamos con ellas, 
les brindamos un plan de negocio, asesoramiento técni-
co y acompañamiento para la formalización del empren-
dimiento”, explicó.

Claro, impulsar este tipo de políticas supone una cons-
tante serie de desafíos, uno de los cuales es “fortalecer 
la comercialización. A partir de tener la empresa ¿cómo 
continuaremos con esto? No son grandes emprendi-
mientos, no es sencillo resolverlos, por lo tanto hemos 
trabajado en una línea que es la asociatividad para com-
partir un espacio de comercialización”. Así fue que nació, 
por ejemplo, Bromelia.



Intervención # juntas en el marco del Mes de la Mujer. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

Construir igualdad 
de género es posible
Durante 2022 la 
Intendencia de Montevideo 
concretó acciones para 
profundizar la respuesta 
a la violencia de género 
en diferentes ámbitos y 
brindar oportunidades 
laborales, herramientas 
de formación para 
mujeres, impulsar y apoyar 
espacios de intercambio, 
empoderamiento y 
autonomía.

La lucha por la igualdad es una de las grandes urgen-
cias que existen en la sociedad, si bien se han con-
quistado mejoras en materia de género, aún queda 

un largo camino por recorrer. Desde la comuna, en su 
fuerte compromiso con la gente, se ha trabajado inten-
samente a través de la estrategia de género, impulsada 
para lograr avances que permitan construir una Monte-
video más igualitaria y libre de violencia. 

Con la colaboración de toda la comuna y de los diferentes 
municipios, desde la Intendencia, a lo largo del año, se 
llevaron a cabo iniciativas que promovieron encuentros 
de mujeres, la ampliación de los servicios, el acceso a la 
información, la educación y medidas de contención para 
atender la mayor cantidad posible de las demandas de la 
ciudadanía.  

Solana Quesada, directora de la Asesoría para la Igualdad 
de Género de la Intendencia de Montevideo, conversó con 
el Semanario ABC sobre las actividades que se llevaron a 
cabo en el año, los planes a futuro y los lineamientos de 
trabajo actuales. 
Durante 2022 la Intendencia de Montevideo, a través de 
su Asesoría para la Igualdad de Género, concretó diver-
sas acciones para profundizar la respuesta a la violencia 
de género en diferentes ámbitos. Y así mismo, brindar 
oportunidades laborales y herramientas de formación 
para mujeres, impulsar y apoyar espacios de intercam-
bio, empoderamiento y autonomía.

Más inversión en materia de género

La División Asesoría para la Igualdad de Género es la 
encargada de generar estrategias, acciones y elaborar 

políticas de género para contribuir al logro de una Mon-
tevideo más igualitaria.

La jerarca sostuvo que durante el 2022 se trabajó en 
profundizar y dar mejor respuesta desde las áreas que 
integran la Asesoría: Por una Vida Libre de Violencia de 
Género, Referentes Territoriales; Área Transversalidad 
para Igualdad de Género; Participación y Empoderamien-
to de las Mujeres y Comunicación.

A su vez, Quesada, resaltó que con la administración de 
la intendenta Carolina Cosse, la Asesoría ha triplicado su 
presupuesto, lo que permite profundizar las respuestas 
y las políticas a las distintas problemáticas de desigual-
dad. “Nuestros servicios son gratuitos, presenciales y 
confidenciales, y están distribuidos en los 8 municipios 
del Departamento”, indicó. 

La linea de trabajo desde la Asesoría se enmarca en el 
ABC + Igualdad y se lleva a cabo mediante una Estrategia 
de Género, que aplicará hasta 2025. Esta es una herra-
mienta que permite trazar objetivos para combatir y mi-
tigar la violencia, así como también impulsar un cambio 
cultural que permita construir una Montevideo mas igua-
litaria, explicó Quesada.

En ese sentido, se realiza un trabajo intenso con el obje-
tivo de que mujeres, niñas, niños y adolescentes puedan 
acceder a servicios profesionales y de calidad para la 
contención y acción ante situaciones de violencia.

Mejorar los servicios 

Uno de los objetivos del año fue el refuerzo de los servi-

ASESORÍA PARA LA IGUALDAD DE GÉNERO:

cios para garantizar una vida libre de violencia de género 
en Montevideo, explicó Quesada. Uno de los ejes prin-
cipales en el que se profundizó fueron los servicios de 
atención, donde se trabajó para promover una vida libre 
de violencia de género a través de asesoramiento y con-
tención dirigida a mujeres sin distinción por identidad de 
género u orientación sexual, que viven o vivieron situa-
ciones de violencia.

La jerarca indicó que, en el marco de una vida libre de 
violencia, en la administración se desarrollaron servicios 
para fortalecer las respuestas, y resaltó que en la actua-
lidad todos los municipios cuentan con una Comuna Mu-
jer, lo que identificó como “un logro relevante en materia 
de políticas de género”.

Desde la comuna, a lo largo del año, “se han impulsa-
do políticas que promueven la prevención y el combate 
de las distintas formas de violencia”, destacó Quesada, 
y sostuvo que es “importarte resaltar que se atienden 
las 18 formas de violencia que se establecen en la ley 
19.580”, Ley de Violencia hacia las Mujeres Basada en 
Género, procurando brindar respuesta a todos los casos 
de violencia en los diferentes espacios.

Más atención y prevención de la violencia 

Otra de las grandes apuestas de la Intendencia a través 
de su Asesoría es la descentralización para llegar a todos 
y a todas. A través de un equipo de referentes territoria-
les en seis municipios de Montevideo, se busca apoyar el 
abordaje integral de las situaciones de violencia basada 
en género por las que atraviesan mujeres e identidades 
disidentes. 



La urgencia de construir una sociedad libre de violencia nos desafía a buscar formas de 
hacer posible una ciudad más igualitaria. Por ello, desde la comuna se impulsan propues-
tas que incentivan a mujeres de todos los barrios a trabajar por una Montevideo libre de 
violencia hacia las mujeres. 

La igualdad de género es un compromiso de todas y todos. La Intendencia de Montevi-
deo, a través de su Asesoría para la Igualdad de Género, lleva a cabo un gran trabajo en la 
construcción de una ciudad más igualitaria y sin violencia hacia las mujeres. 

Con la colaboración de los diferentes municipios, durante el año se llevaron a cabo inicia-
tivas que promovieron encuentros de mujeres, la ampliación de los servicios, el acceso 
a la información, la educación y medidas de contención para atender la mayor cantidad 
posible de demandas de la ciudadanía, buscando llegar a la máxima cantidad de barrios y 
mujeres posible. Con este cometido se hicieron talleres de género con vecinas y vecinos. 

Los barrios 19 de Abril y Huerta Artiguista fueron sede de uno de los espacios de encuen-
tro entre vecinas. Mensualmente se reunieron vecinas de los dos barrios para llevar a 
cabo un taller de género que surgió de la necesidad de tener un espacio de intercambio 
colectivo en donde sea posible compartir experiencias, informarse y construir juntas 

Mujeres, parte fundamental de la construcción colectiva 

Los espacios de talleres de género son una realidad, pero para concretarse necesitaron el 
esfuerzo y el compromiso de las mujeres que trabajan por mejorar su barrio, así como del 
de quienes, desde la comuna, se esfuerzan por contribuir a la mejora de vida de vecinos y 
vecinas.

El plan ABC Territorio trabaja desde hace más de un año en el barrio 19 de Abril. En este 
tiempo se llevaron a cabo mejoras de caminería, colocación de alumbrado público y obras 
en espacios públicos. Todas estas intervenciones de la Intendencia de Montevideo han 
buscado mejorar la calidad de vida de quienes habitan el barrio. Además, una vez al mes 
el barrio recibe a las mujeres que se acercan para intercambiar sus vivencias desde una 
perspectiva de género. 

Las participantes viven con alegría los encuentros, los temas abordados promueven y 
problematizan el pensamiento crítico y, sobre todo, el empoderamiento. En diálogo con 
vecinas que participaron a lo largo del año y reafirmaron la importancia de las instancias 
como espacios educativos y de cuidado, Nelly, vecina que asistió a los talleres con su 
sobrina, Romina, contó que disfruta de participar y compartir con otras mujeres. “Nos 
llenamos de conocimiento, y es un espacio para nosotras. Soy de 19 de Abril, mi esposo 
es parte de la comisión y me avisó. Yo invito a todo el mundo, porque está muy bueno el 
espacio”, explicó. 

Desarrollar herramientas para la vida

La abrumante velocidad con que el mundo cambia y la necesidad de entender y aprender 
es lo que motivó a Nelly buscar un espacio donde intercambiar sobre género. “Nosotras 
tenemos diferentes edades; yo ya tengo 50 y me estoy habituando a lo nuevo, entonces 
aprendemos de las más jóvenes. Me siento muy cómoda”, sostuvo.

Por su parte, Romina es la más joven del grupo, a sus 18 años la mueve el interés por 
aprender y poder ser agente de cambio, acompaña a su tía y disfruta de compartir con 
otras mujeres de diferentes edades que tienen mucho para enseñar. “Conocí la reunión 
por mi tía, vine porque me gusta la idea de obtener nuevos conocimientos de otras muje-
res. Está bueno que funcione un espacio así”, explicó. 

Además, insistió en la relevancia de participar y abrirse a aprender para poder cambiar 
la realidad. “Es ver lo que está pasando, informarnos y llegar a hacer un cambio también, 
porque tiene que venir de nosotras mismas, nuestra cultura es parte de lo que se genera, 
nosotras también nos tenemos que deconstruir”, sostuvo. 

Sandra es vecina del barrio Huerta Artiguista, para ella los talleres son espacios de 
reflexión y aprendizaje. Destacó el clima familiar de cada encuentro y la importancia del 
aprendizaje compartido. “Está bueno porque sabemos los derechos de una, sabemos 
hasta dónde tenemos que llegar y hasta dónde no, porque en ese sentido estamos aisla-
das, entonces acá aprendés mucho, sabemos un poco más de los derechos de la mujer. A 
mí me gusta”, contó. 

Cierre Barrido Inclusivo en Cedel Carrasco edición 2021-2022. Agosto, 2022. 
Foto: Santiago Mazzarovich /IM 

Juntas por una 
Montevideo igualitaria

A su vez, Quesada explicó que también se profundizó en 
la prevención de las formas de violencia, mediante acti-
vidades con grupos de mujeres en centros educativos, 
intervenciones en el espacio publico y trabajo en red con 
las distintas organizaciones. 

Otra linea de trabajo que se desarrolló es la que se lleva 
a cabo en la misma Intendencia, donde se estrecharon 
las herramientas para que la igualdad de género sea una 
realidad, a través del fortalecimiento en la interna de la 
comuna en el abordaje de las situaciones de violencia y 
acoso sexual laboral y discriminación. 

Construir nuevas bases culturales 

La jerarca sostuvo que para que la igualdad de género 
sea una realidad, los cambios deben ser estructurales, 
para ello, es fundamental construir nuevas bases socia-
les. En esa linea explicó que desde la Asesoría se refor-
zó el trabajo en la cultura, en particular en el carnaval, 
llevando a cabo servicios de contención e información 
como los Puntos Violetas, con el objetivo de abordar las 
situaciones cuando surgen y se trabaja en el acompa-
ñamiento. 

Quesada reconoció el fuerte movimiento de mujeres que 
posibilitó muchos de los grandes avances que hoy son 
una realidad. “Son mujeres que no se callan más, visibili-
za que hay espacios que están atravesados por situacio-
nes de violencia que antes se naturalizaban. Tienen que 
haber respuestas que contengan, que acompañen, que 
puedan reparar, reconocer y generar condiciones para 
que las mujeres podamos habitar los espacios”, sostuvo 
Quesada. 

La jerarca reafirmó la necesidad de que haya un mensaje 
en el que se sostenga que es posible una vida sin violen-
cia, “para las mujeres que atravesamos esas situaciones 
es importante, también como llamado de atención. Hoy 
hay una institución que pretende velar para que esos es-
pacios sean cuidados”. 

Participación y Empoderamiento

Otro de las grandes lineas de trabajo que desarrolló la 
Asesoría fue el de la participación y empoderamiento de 
las mujeres. Quesada explicó que esa labor se enmarcó 
en el ABC + Igualdad, donde se realizo por primera vez 
un programa de apoyo a la autonomía económica de las 
mujeres a través de los programas Fortalecidas Empren-
de y Fortalecidas Crece, que apoyaron emprendimientos 
económicos liderados por mujeres. 

A su vez, desde la comuna se impulsó el empoderamiento 
y el trabajo de las mujeres a nivel barrial, ollas, ámbitos 
culturales, el trabajo con mujeres privadas de libertad y 
con trabajadoras sexuales. 

Quesada destacó que la Intendencia cuenta con una red 
de referentes para el abordaje del trabajo sexual y posi-
bilita el desarrollo de políticas que amplían los derechos, 
además, seis policlínicas de la comuna se capacitaron 
para abordar integralmente su salud. 

A la fecha, se trabaja para generar espacios de cuidados 
que faciliten la participación de las mujeres en distintos 
ámbitos, “Para que las mujeres puedamos participar, 
es necesario que se generen espacios para que quienes 
tengan personas a cargo puedan disfrutar y estar pre-
sentes”, explicó la jerarca. 



Abriendo puertas hacia 
una realidad mejor

“Nos dieron un apoyo que en otro lado no encontrás. Este tipo de programas son 
fundamentales para poder mejorar nuestra calidad de vida”, contó Benjamín, 
quien ya consiguió trabajo tras asistir a los cursos de la Intendencia.

Sergio Miranda, director de la Secretaría de Diversi-
dad de la Intendencia de Montevideo, no exageró 
cuando le dijo al Semanario ABC que “el programa 

de los cursos tiene una fuerte capacidad para transfor-
mar vidas”. Los testimonios de Benjamín y Paola, quie-
nes fueron parte de las capacitaciones laborales que la 
comuna ofreció para personas trans y no binarias, son un 
claro ejemplo de ello.

Las clases, ofrecidas a mayores de 18 años dos veces por 
semana durante más de cuatro meses, estuvieron dis-
tribuidas en tres niveles: autoempleo, emprendedurismo, 
ventas y marketing, autogestión personal, y asociativi-
dad. Además, considerando que podía haber personas 
que no tuvieran los recursos para pagarse los traslados, 

Entrega de certificados de capacitaciones laborales para personas trans y no binarias. Julio, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM

la comuna se hizo cargo del costo de los boletos necesa-
rios para asistir a los encuentros.

El poder del equipo

Uno de los aspectos que Benjamín más destacó de su 
experiencia fue “el equipo que hay detrás de eso, que la 
verdad es muy bueno. Todos ven como que se hizo un ta-
ller para personas trans y no binaries, que es para la bús-
queda laboral, pero no saben todo el esfuerzo y el equipo 
que hay detrás para que eso funcione”.

Además de ese trabajo colectivo y multidisciplina-
rio generado dentro de la Intendencia, el entrevistado 
agregó: “Otra a cosa a destacar es la gente que iba. Yo 

logré formar pila de amistades y adquirí  un montón de 
conocimiento, que quizás en otros lados no tenemos las 
herramientas para conseguirlos. Eso es muy importante: 
saber vincularse y sentir ese apoyo que nos brindaban, 
que en otro lado no lo encontrás”.

Llegado el momento de contar cómo ese conocimiento 
adquirido contribuyó a mejorar su realidad, fue claro: 
“Sin duda me ayudó. Yo venía de un trabajo en el que se 
me discriminaba por ser trans. Me decían muchas cosas 
horribles, sufría bastante yendo. Me echaron y el motivo 
no fue otro que ser trans. Luego entré a este curso y co-
nocí a toda esta gente que había pasado lo mismo que 
yo, o incluso cosas peores, y me di cuenta que estando 
acompañado es muchísimo mejor. Después de hacer el 

CAPACITACIONES LABORALES PARA PERSONAS TRANS Y NO BINARIAS



Entrega de certificados de capacitaciones laborales para personas trans y no binarias. Julio, 2022. Foto: Agustìn Fernandez / IM

Feria de emprendimientos LGBTIQ+. Setiembre, 2022. Foto: Artigas Pessio /IM

curso logré conseguir trabajo, y creo que en gran parte 
fue por el apoyo y por todo el conocimiento que adquirí 
en esas clases”.

La importancia de esta clase de políticas, que se tornan 
evidentes con historias como las de Benjamín, son clave 
para segmentos de la población históricamente margi-
nados. “Es importante que se siga fomentando y sigan 
estando estos programas, porque la población trans y 
no binarie está...si bien hay una parte que avanzó a nivel 
de sociedad, hay otra que sigue estando muy para atrás, 
hay mucha mente cerrada, y muchas veces no nos dan 
la posibilidad en trabajos, e incluso en instituciones edu-
cativas. Creo que haciendo visible esto se pueden abrir 
otras puertas para nosotres y que podamos mejorar 
nuestra calidad de vida”, redondeó.

“Nos ayudó a abrir la cabeza”

Paola está cursando materias de tercer y cuarto año de 
la carrera de diseño industrial, que inició en 2020. En 
medio de ese proceso, se tomó el tiempo de asistir a los 
cursos de la Intendencia, que consideró sumamente va-
liosos para seguir dando pasos adelante.

“Lo que más destaco de estos encuentros es el apoyo de 
la Intendencia, de la Secretaría de Diversidad y de Em-
pleabilidad. Nos dieron la posibilidad de que se nos abra 
una puerta bastante importante a las personas trans y no 
binarias. Para nosotres es muy difícil la inclusión laboral. 
No toda la gente tiene la mentalidad lo suficientemente 
abierta como para contratarnos”, empezó contando.

La ofrecida “es una experiencia muy buena porque nos 
permitió, a través de Alejandro, el profesor, tener un 
acercamiento a la realidad laboral. El apoyo de los chi-
quilines de Diversidad fue clave también para contribuir 
a que tengamos una realidad totalmente diferente. Nos 
dan un pantallazo de cómo tenes que hacer un currícu-
lum, como presentarte a una entrevista. Eso es muy im-
portante”.

La multiplicidad de realidades que se reúnen en los en-
cuentros es uno de los elementos más enriquecedores. 
Es que “a los cursos asistieron personas con diferentes 
situaciones y diferentes vivencias. Gente para quienes el 
único sustento era la calle, otras que tenían una empre-
sa de limpieza. Ahí uno dice ‘pucha, que diferentes rea-
lidades tenemos todos, y cómo en este tema del trabajo 
lamentablemente estamos unidos’. Todos intentamos 
mejorar nuestra calidad de vida”.

En cada clase “había un ambiente impecable. Mucha 
gente aportando. Había días muy lindos, donde cada 
aporte, cada situación te permitía ver la complejidad de 
la situación. La forma en que el profesor abordó las cla-
ses fue muy buena, nos ayudó a abrir las cabezas. Mu-
chas veces te quedas con la frustración de mandar un 
currículum y no obtener respuesta: aprendimos la impor-
tancia de seguir golpeando puertas, de saber que existen 
muchas y no hay que quedarse quieto”.

“Hay un gran sentido 
de gratitud”
Quien también reflexionó sobre la trascendencia de esta política 
generadora de oportunidades fue Sergio Miranda. El director de 
Diversidad contó que “las personas lo primero que tienen es un gran 
sentido de gratitud. Destacan el haber sido consideradas, tener, a 
través de la Intendencia, posibilidades, que es justamente lo que le 
falta a esta población. Generalmente sus opciones son muy limitadas, 
y acá se les brindan. Además, los cursos tienen puesto el foco en el 
tema de la autogestión. Eso contribuye a la autoestima, al ‘yo puedo’”.

Contó que en estos espacios “hay gente que se encuentra con pares, se 
identifican entre sí, ven que comparten experiencias. Se intercambian 
números y se arman grupos de Whatsapp. Y esto es muy importante, 
porque en estas poblaciones, en estas personas, uno de los temas 
muchas veces es la soledad. La soledad es por la discriminación, por la 
exclusión. Entonces, estar con pares está buenísimo”.

"Ojalá esta puerta que se abrió 
permita demostrar que la 
población trans y no binaria merece 
oportunidades como cualquier hijo 
de vecino. Porque, si estudiaste 
o no, si llegaste como pudiste, a 
fuerza de golpes, caídas y vueltas a 
levantarse, tenés el mismo derecho 
que cualquier otra persona a tener 
un trabajo digno".

Paola, asistente del curso.



La Secretaría de las Personas Mayores fomenta la in-
clusión social de los adultos mayores a través accio-
nes que promueven el encuentro, la socialización, el 

envejecimiento activo, la participación y la lucha por vi-
sibilizar la discriminación y el abuso que esta población 
vivencia.  

Presente desde la década del 90, se consolidó como un 
servicio central para atender las necesidades y deman-
das de la población mayor. Con el paso de los años, el 
eje central de trabajo se mantiene: la promoción del en-
vejecimiento activo y saludable. Desde la Intendencia se 
impulsan distintos programas que promueven la parti-
cipación, recreación, el arte, la cultura, la educación, la 
inclusión y el encuentro. 

El Semanario ABC conversó con el Director de la Secre-

taria, Leonel Molinelli, y con algunos de los y las partici-
pantes de las iniciativas para conocer cómo se vivieron 
las propuestas. 

La participación como pilar

A lo largo del año se realizaron más de 1000 talleres 
anuales, desde canto, murga, festival de coros, muestra 
de artes plásticas, paseos y actividades recreativas y 
concursos de cuentos. Desde la Secretaria se promueve 
la formación continua de las personas mayores, el ac-
ceso a nuevos conocimientos y tecnologías, a través de 
Jornadas Educativas, charlas, seminarios y talleres 

Desde el año 2007 la Intendencia tiene el consejo ase-
sor de personas mayores, que es un espacio de partici-
pación, de referentes territoriales, donde se juntan una 

Por una vejez 
activa y digna 

SECRETARÍA DE LAS PERSONAS MAYORES

La Intendencia de Montevideo, a través de su Secretaría de las Personas Mayores, promueve 
la inclusión social la población adulta mediante el desarrollo de políticas especificas para el 
abordaje integral de sus realidades y necesidades. 

Caminata de personas mayores. Setiembre, 2022. Foto: Verónica Caballero /IM .

"Hay que luchar siempre, hay que 
estar al firme para poder avanzar,  
sino no se avanza. Hay que luchar y 
acá estamos".



Entrega de premios del XI Concurso de Cuentos para Personas Mayores, "Cuentos en tiempos de pandemias" Julio, 2022. Foto: Agustín Fernández /IM

vez por mes y discuten políticas con la secretaria. Son 
electos por los propios vecinos y el dialogo es mensual. 
A su vez, para estimular la participación y el encuentro 
de las personas mayores se incentivan políticas de sub-
sidio, de boleto, contribución inmobiliaria y con benefi-
cios en diversas empresas de rubros tales como turismo, 
educación, alimentación, salud, recreación, entre otros. 

Combatiendo la soledad

La  soledad es uno de los principales problemas de la 
población, es por ello que las acciones de la Secretaria 
también tiene sentido en ese marco, ya que no se tra-
ta solo de la promoción del envejecimientos activo, sino 
también de diseñar distintas perspectivas por parte de la 
Intendencia para que se pueda integrar a quienes viven 
la soledad no deseada, explicó Molinelli. 

Uno de los espacios más relevantes es “GenerAcciones”,  
un espacio sociocultural del que participan más de 250 
personas a través de sus talleres, que van desde: lite-
ratura, gimnasia, danza, teatro, murga, canto. “Quienes 
participan tienen una excelente valoración de ese lugar 
como espacio sociocultural de integración con otra po-
blación”, contó el director. 

Marta Leites, participó de GenerAcciones a lo largo del 
año en sus diferentes talleres de literatura y deporte. 

Destacó los distintos espacios de reflexión e insistió en 
la necesidad de reforzar este tipo de actividades: “La 
gente mayor estamos  olvidados de todo el resto de la 
sociedad. Todo lo que se ha dicho en este espacio de re-
flexión es sumamente importante, sobre todo poner en 
conocimiento de mucha gente cosas que no sabíamos”. 

Leites resaltó la creación de un espacio sociocultural que 
tenga tanta variedad de actividades y destacó el trabajo 
desde la Intendencia ha sido fundamental, ya que le ha 
dado fuerza y visibilizan a un grupo poblacional que es 
dejado de lado. “con la Intendencia y todos los que poda-
mos dar una mano, viejos y jóvenes, queremos visibilizar 
temáticas relevantes como la lucha contra el maltrato a 
las personas mayores, todos y todas son de gran ayuda”, 
sostuvo.

Otra linea de acción que empezó con la pandemia es el 
Centro Diurno la Estación para personas mayadores en 
situación de calle. Existen dos Centros Diurnos en Mon-
tevideo: uno en la calle E. Víctor Haedo esq. Fernández 

Crespo, Centro Diurno No2, y otro en el Cedel Carrasco, 
Parque Rivera, Centro Diurno No 8, en donde se desarro-
llan actividades de lunes a viernes durante la tarde.

Contra el maltrato y abuso en la vejez 

A diario se reciben situaciones de denuncia de abuso y 
maltrato a los y las adultas mayores, en ese sentido, el 
jerarca explicó que se busca trabajar con esta población, 
y derivar a aquellos casos que se puedan hacer. “Hay 
una gran demanda y desde el estado no da respuesta, 
la Intendencia ha decidido tener sus propios servicios a 
situación de servicios y maltratados”. 

Actualmente se trabaja en elaborar un servicio multi-
disciplinario con abogados, trabajadores sociales y psi-
cólogos, que brinde un servicio centralizado, así como 
también colabore en la capacitación de los técnicos y 
funcionarios de las diferentes policlínicas de la Intenden-
cia para que puedan abordar los casos también.
  
Águeda Restaino participó a lo largo del año de las dis-
tintas iniciativas impulsadas desde la comuna, actual-
mente forma parte de las integrantes de la Red de Orga-
nizaciones de Personas Mayores. En dialogo sostuvo que 
el trabajo desde la Secretaria ha sido intenso y que es 
fundamental  seguir en la linea que se lleva: “trabajar en 
conjunto y en toda la sociedad, no solo en grupos separa-

"De forma aislada e individual no se 
sale, sí trabajando todos juntos. El 
maltrato es un problema social que 
existe mundialmente y sobre el que 
no se informa lo suficiente."

Consejo Asesor 
de Personas Mayores

"Aproximadamente 1 de cada 6 
mayores es violentado en sus 
derechos, ya sea por maltrato 
psicológico, físico, sexual, 
económico, por abandono, entre 
otros. Por acción o por omisión."

Consejo Asesor 
de Personas Mayores

damente”, dijo, y explicó que el trabajo principal esta en 
la colaboración intergeneracional, donde también parti-
cipen los y las jóvenes. 

“Trabajemos unidos por una sociedad sin violencia, con 
personas mayores no maltratadas ni violentadas”, con-
cluyó Restaino. 

Por su parte, Elmira, cuenta que trabajó toda su vida en 
el cuidado de las personas mayores, y que hoy participa 
de las actividades de la Secretaria. Destacó la existencia 
de un espacio de reflexión, así como de propuestas que 
estimulen el envejecimiento activo y reafirmó su com-
promiso para con su grupo de pares.”Apoyo muchísimo a 
las personas mayores porque me encanta, he dado toda 
mi vida por ellas, creo que hay que concientizar y empe-
zar a actuar”, reflexionó. 

Por su parte, Julia y Antonieta, dos amigas que también 
han participado del coro y de las distintas jornadas y 
propuestas que se han llevado a cabo a lo largo del año.  
Emocionadas sostuvieron la necesidad de “luchar”. “Di-
vino lo que se propone y se crea desde la Secretaria. Hay 
que luchar siempre, hay que estar al firme para poder 
avanzar, sino no se avanza. Hay que luchar y acá esta-
mos “, sostuvieron convencidas ambas amigas. 



CAMINO A 
LOS 300 AÑOS

Es uno de los hechos destacados de este 2022.  La In-
tendencia de Montevideo realizó una amplia invita-
ción para que los montevideanos y montevideanas 

se sumen y acerquen todas las formas de creación posi-
bles para participar de la organización de los 300 años de 
la ciudad que se celebrarán en 2024.

“Es sencillamente una convocatoria abierta a todas las 
formas de creación de que somos capaces, para que 
podamos rescatar memorias privadas de las distintas 
épocas de nuestra Montevideo”, recalcó la intendenta 
Carolina Cosse, y se mostró convencida de que en esa 
mirada retrospectiva aparecerán, sin dudas, los distintos 
barrios, el centro, las calles, 18 de Julio, las escuelas, el 
carnaval, el teatro, el cine y tantas cosas más que for-
man parte de la historia de la capital.

“También reencontrarnos con nuestros sueños y con los 
que vendrán. Escucharnos los unos a los otros, los niños 
a los más grandes y viceversa, para encontrarnos con la 
historia que fue y la que vendrá”, explicó.

Cosse insistió en que más que un acto, el encuentro 
realizado en el teatro Solís, “es una asamblea, una con-
vocatoria, en la que tenemos la enorme oportunidad de 

Montevideo 
cumplirá 300 años 
y la Intendencia 
invitó a todos los 
montevideanos y 
montevideanas a que 
participen creando, 
imaginando, y 
proponiendo acciones 
hacia los festejos de 
la ciudad en el 2024.

participar, porque hay un lugar para todas y para todos.

La jefa comunal solicitó la ayuda de todos los presentes 
porque “es la primera vez que podremos registrar todas 
las historias, y convertirlas en una materia prima valiosa 
para Montevideo”.

“Estoy segura que nuestro pueblo nos va a volver a sor-
prender, una vez más, tocándonos en lo más hondo de 
nuestro corazón, y permitiéndonos reencontrarnos con 
todas nuestras memorias y nuestros sueños, para que 
podamos reafirmar nuestras identidades y caminar 300 
años más”, agregó.

El encuentro, realizado el 24 de octubre pasado en el 
teatro Solís, reunió a más de 400 personas destacadas 
de diferentes áreas -sociales, económicas, científicas y 
culturales,  entre otras- que por su trayectoria contribu-
yeron a la construcción de la historia de la ciudad.

Cada una de ellas fue convocada como figura destacada 
y en calidad de representante de todas las personas que 
forman la sociedad de Montevideo.

Vista desde el Cerro de Montevideo. Foto: IM.
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